



Photo: AdobeStock

## Thème central Développement durable : De quoi s'agit-il ?

**La notion de durabilité est aujourd'hui omniprésente. Les consommatrices et consommateurs réclament des biens produits de manière durable, les entreprises complètent leurs rapports annuels par d'épais rapports de durabilité et les responsables politiques veulent eux aussi contribuer à la percée du développement durable. Mais qu'est-ce qui se cache derrière ce terme et dans quelle mesure est-il pertinent pour notre branche ? Voici un bref état des lieux.**

### Qu'est-ce que le développement durable ?

À ce jour, il n'existe pas de définition uniforme du terme de développement durable. Cela s'explique principalement par le fait que le développement durable peut avoir une dimension à la fois écologique, économique et politique. Le concept du développement durable trouve son origine au XVIII<sup>e</sup> siècle avec la parution, en 1713, de l'ouvrage *Sylvicultura oeconomica*, dans lequel son auteur Hans Carl von Carlowitz, intendant général des mines saxonnes, suggérait qu'il ne fallait abattre dans la forêt que la quantité de bois pouvant repousser grâce au reboisement. Les dimensions écologique et économique sont déjà clairement exposées ici : on ne détruit pas la forêt, tout en assurant un approvisionnement en bois sur le long terme.

### La Suisse s'engage en faveur de plus de développement durable

En tant que membre de l'ONU, la Suisse s'est engagée à mettre en œuvre le Programme de développement durable à l'horizon 2030 de l'ONU (voir encadré). En juin 2021, le Conseil fédéral a adopté la Stratégie pour le développement durable (SDD 2030) et l'a mise en consultation. Le plan d'action complémentaire 2021–2023 comprend 22 mesures concrètes allant de la réduction du gaspillage alimentaire à une gestion plus durable des biens immobiliers publics. Pour certains, les mesures proposées vont trop loin, alors que pour d'autres, elles sont formulées de manière trop vague. L'une des critiques souvent entendues est qu'il n'est indiqué nulle part comment financer les mesures prévues pour soutenir le développement durable.

### Beaucoup d'entreprises vont déjà plus loin

Pendant que le monde politique débat sur les définitions et les stratégies, beaucoup d'entreprises prennent d'elles-mêmes au sérieux le thème du développement durable. Car il peut aussi être très bénéfique pour les affaires. Pour de nombreuses entreprises et organisations, il s'agit d'un critère décisif à l'achat. Dans le cadre d'appels d'offres publics, il est souvent nécessaire de rendre compte en détail de ses propres efforts en matière de développement durable. Les collaboratrices et les collaborateurs veulent travailler dans des entreprises qui les valorisent et veillent à l'égalité des chances. De manière générale, on exige aujourd'hui des entre-

prises non seulement qu'elles réalisent des bénéfices, mais aussi qu'elles assument leurs responsabilités envers l'environnement et la société. Si le non-respect de ces exigences ne donne pas lieu à des amendes, les entreprises s'exposent en revanche à des torrents de boue sur les réseaux sociaux.

### Proposer des produits et des services durables

Vendre et réparer des produits de qualité et durables réduit la consommation d'énergie grise, à savoir celle nécessaire à la fabrication du produit. La sensibilisation de la clientèle aux technologies modernes, p. ex. en matière de protection phytosanitaire ou d'engrais, contribue également au développement durable. En revanche, l'achat d'une machine neuve, plus économique et plus moderne, peut parfois être une solution plus durable qu'une réparation.

### Renforcer l'efficacité énergétique et réduire la consommation de ressources

D'autres possibilités concrètes d'améliorer le développement durable s'offrent en entreprise et dans les ateliers : pour remplacer un vieux chauffage au mazout, il est possible d'opter pour un chauffage au bois neutre en CO<sub>2</sub> ou une pompe à chaleur, encore plus respectueuse de l'environnement, et d'installer des panneaux photovoltaïques sur le toit afin de produire de l'électricité destinée à l'autoconsommation. Aujourd'hui, une utilisation économe de l'énergie et de l'eau devrait aller de soi dans toute entreprise, de même qu'une gestion efficace du recyclage et de l'élimination des déchets.

### Encourager les collaboratrices et les collaborateurs et accroître leurs qualifications

La durabilité sociale implique une relation équitable et respectueuse avec les collaboratrices et collaborateurs. Les formations continues améliorent non seulement la qualification professionnelle, mais aussi le lien avec l'employeur.

### Conclusion

Le thème du développement durable est actuellement sur toutes les lèvres. Le caractère pluridimensionnel du terme rend plus ardue la définition d'objectifs de développement durable clairs et de mesures permettant de les atteindre. Les ressources limitées, la pollution croissante de l'environnement et le changement climatique

sont néanmoins des défis majeurs qui doivent être relevés de toute urgence. Les entreprises prévoyantes n'attendent donc pas de nouvelles lois et ordonnances, mais s'engagent de manière pragmatique pour plus de développement durable dans leur propre environnement. ■

Emanuel Scheidegger

### Le Club de Rome fait du développement durable un thème public

Le thème du développement durable a dû attendre le début des années 1970 pour susciter une plus grande attention. Dans son rapport « Les limites à la croissance » publié en 1972, le Club of Rome, un comité international d'experts, met en garde contre les conséquences d'une destruction croissante de l'environnement et appelle à une orientation plus durable de l'économie. Le rapport Brundtlandt des Nations unies, publié en 1987, a posé le jalon suivant. Il propose une définition du développement durable qui reste utilisée jusqu'à aujourd'hui : « *Le développement durable, c'est s'efforcer de répondre aux besoins du présent sans compromettre la capacité de satisfaire ceux des générations futures.* »

### Programme de développement durable à l'horizon 2030 de l'ONU

En 2015, l'ONU a adopté son « Programme de développement durable à l'horizon 2030 ». Celui-ci va au-delà de préoccupations telles que la préservation des ressources ou la protection du climat et définit au total 17 objectifs et champs d'action pour plus de développement durable, qui vont de la lutte contre la pauvreté et la faim, au droit à l'éducation, à l'égalité des sexes et au maintien de la paix. Les critiques estiment que ce programme ambitieux est surchargé et même le secrétaire général de l'ONU, António Guterres, a dû admettre fin 2023 que seul un septième des 17 objectifs de développement durable était en bonne voie.